

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados a dos cuartos linea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es, por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales, con tal que no excedan de diez líneas de impresion. Las que resulten de mas serán de pago.

Precio de suscripcion, 8 reales al mes y 22 el trimestre en Córdoba.—Fuera de esta capital, 25 reales el trimestre.—En el extranjero, franco de porte, 48 reales el trimestre: por seis meses, 92 reales: por un año, 176.—En Puerto Rico, Cuba y Filipinas, 32 reales el trimestre.

Se suscribe en la Redaccion y Administracion que se hallan establecidas en la plazuela de Frias, número 31, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la libreria de D. Francisco Lozano, calle de S. Fernando.

LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN A SEIS CUARTOS.

Año III.

Jueves 25 de Julio de 1861.

Núm. 514.

Noticias de España.

VIAJE DE SS. MM.

Reinosa 20 de julio.—Anoche a las nueve, noticia que ya les habrá dado a ustedes el telegrafo, hicieron los reyes su entrada en esta villa, donde fueron recibidos con gran entusiasmo, y acompañados desde la estacion hasta la iglesia parroquial de San Sebastian, patron de Reinosa, por una porcion de personas acomodadas, con hacchas de cera en la mano.

El obispo de Santander les recibió y dió el agua bendita en el templo, donde se entonó un *Te-Deum*, y de regreso en el régio alojamiento, recibieron a las autoridades de la provincia y personas notables de la población.

Mientras SS. MM. se hallaban en la mesa, a la que tuvieron el honor de asistir el capitán general de Burgos, el gobernador civil y comandante general de Santander, el alcalde y juez de Reinosa, los ministros de Estado y de Fomento, y los directores del ferro-carril del Norte y de Isabel II, se quemaron en la plaza unos vistosos fuegos artificiales, y las músicas tocaron piezas escogidas.

Danzas, arcos de triunfo, un lindo obelisco en la plaza delante del palacio, y otros varios festejos, han preparado estos habitantes para recibir a la Reina, cuya llegada habria sido mas temprano, á no haber ocurrido antes de salir de Palencia un accidente de que voy á dar cuenta á ustedes.

El valiente veterano de la guerra de la Independencia, teniente general Amor, que vive en Palencia, y que contra los deseos de S. M. se habia empeñado en marchar a caballo al ostribo del carruaje régio, sufrió una violenta caída en la calle de la Virreina,

recibiendo varias heridas de alguna gravedad en la cabeza. Inmediatamente que observaron lo sucedido, bajaron los reyes del coche, y entraron con el anciano militar en una casa, donde se le prodigaron toda clase de auxilios.

Los médicos de Cámara señores marques de San Gregorio y Drumont, asistidos por los reyes, hicieron la primera cura al herido, que con una serenidad y una presencia de espíritu admirable, y poco comun en personas de 80 años, no hacia otra cosa sino rogar á los reyes que se retiraran y continuasen su camino, permitiéndole volver á montar a caballo.

La Reina le dirigia palabras del mayor cariño, rogándole que se tranquilizara y que no pensara sino en lo mucho que S. M. sentia que por su causa hubiese ocurrido aquel accidente. «Señora, decia con forzada, aunque al parecer natural sonrisa, el veterano, no lo sienta V. M. por mí, que si no me hubieran abierto la cabeza, no recibia el honor que recibo en este momento. Heridas gloriosas he recibido peleando en defensa del trono y de la patria, pero curas tan honrosas ni yo ni nadie las ha tenido nunca.» Era con efecto interesante y sublime la escena á que nos referimos. El veterano del año 1808, con su uniforme casi de aquella fecha, entregando su cabeza en manos de los médicos de Cámara, tintas en sangre sus bandos y condecoraciones, y viendo a su lado á la Reina de España, á la hija del monarca en cuya defensa habia peleado en sus primeros años, no podia dejar de interesar á las pocas personas que se hallaban allí.

Los reyes se despidieron muy cariñosamente del anciano general, y salieron de Palencia atravesando los dos primeros kilómetros en medio de mas de 20,000 almas.

No hemos visto una ovacion mas entusiasta que la que recibió la Reina ayer de los pa-

lentinis. La lealtad castellana y el amor que siempre han profesado estos pueblos al trono de sus mayores, está recibiendo en este viaje una sancion importantísima.

Ahora mismo, que son las ocho de la mañana, sale la Reina de la casa consistorial donde está alojada, y se oyen entusiastas vítores y mas de 4,000 personas corren hacia la iglesia para saludarla una y otra vez. Ayer, por mas que el telegrafo no habia anunciado la salida retrasada por la causa que dejamos dicha, las gentes de la villa y de estos valles estuvieron á pié firme, sin comer ni descansar esperando en los alrededores de la estacion.

Hoy saldrán de aquí á las doce para hacer la entrada en Santander, donde los esperan con gran impaciencia y brillantes preparativos.

Réstame antes de cerrar esta carta, decir á ustedes algo del dia de ayer, continuando desordenadamente mi relacion del viaje.

A las ocho de la mañana visitó la elegante catedral ojival de Palencia, admirando sus esbeltas naves, acaso demasiado altas, para las proporciones generales del templo; el riquísimo altar mayor de plata, las tablas de Alberto Duero, que adornan el trascoro, los cuadros de Coello, que se ven en la sala capitular, la rica puerta tallada del famoso Berruguete, el púlpito de la misma mano y de un trabajo esquisito, y diferentes reliquias y ornamentos de gran valor. Vió asimismo el cadáver momificado de la reina doña Urraca, que se conserva en la catedral, aunque, y sea esto dicho de paso, no con el decoro y la decencia que exigen los restos de una muger, y de una muger tan ilustre, como la heroica defensora de Zamora. Quiso visitar la cueva de San Antolin, ó San Antonino de Pamisa, como le llama Perez del Pulgar en su *Historia eclesiástica de Palencia*; pero la aconsejaron que no lo hiciera, por-

que es un subterráneo mal sano. Por otra parte, esta cueva no tiene nada de particular, porque el cadáver del santo se conserva en Francia, á cuya estirpe real pertenecía, y por esto, las armas de la catedral son las lises de los Borbones, sub-montadas por una corona real.

Pasaron los reyes despues al hospital provincial, donde con la cariñosa y santa piedad que les distingue se acercaron al lecho de los enfermos prodigándoles palabras de consoladora ternura.

Desde allí se dirigieron al convento de Carmelitas, y á la casa de Maternidad, de cuyo buen orden y esmerada limpieza quedaron altamente complacidas.

En el harrio de la Puebla visitaron la fabrica de D. Gerónimo Arroyo, donde vieron tejer algunas mantas y todas las operaciones que sufre la lana en esta clase de industria.

Ultimamente, antes de entrar en palacio, visitaron el abandonado, pero notable convento de San Pablo.

El besamanas general estuvo muy concurrido, y en él se presentaron nuevamente los infantiles azadores de Madrid.

Antes de abandonar la ciudad mandó la reina entregar 76000 rs. para el socorro de necesitados.

En las estaciones y pueblos de Usillo, Monzon, Tenusco, Piña, Fromista, Marcilla, Osorno, Espinosa, San Cristóbal, Herrera, Alar y demas del tránsito, era estrordinaria la asuencia de gentes, y no puede darse idea del entusiasmo y la sinceridad con que victoreaban á la real familia.

En Alar del Rey, donde se presentó á saludar á los reyes el gobernador civil de Burgos, habia un magnifico arco, simbólico, formado por dos castillos, sosteniendo un arco de muralla, donde se veian las armas de España y los leones de Castilla, dedicado por la empresa del canal y la del ferro-carril de

LAS CAPAS BLANCAS.

35

Mr. Carlos Desray entró seguido de Valentin. Imprimió un beso en la frente de su hija, oprimió la mano de su padre, y tendió una mirada investigadora por la sala. En seguida se puso á recorrer un periódico.

Un criado anunció que la cena estaba en la mesa.

Por mucho que le preocupasen sus negocios, el comerciante se habia apercebido desde el primer golpe de vista, de que su hija Paula y Eliana no estaban en la sala de costumbre, pero poco comunicativo y escésivamente puntual en sus horas, no trató de informarse del motivo de esta ausencia, ni mucho menos de esperarlas. En él, no era esto indiferencia, ni distraccion, ni dureza de corazón. Naturalmente reservado, hablaba lo menos posible y casi nunca preguntaba persuadido de que, de una manera ó de otra, las cosas esenciales llegaban siempre á su conocimiento, y que aquellas que se le dejaban ignorar, ó eran de una importancia secundaria, ó debían permanecer secretas. Dió, pues, el brazo al ciego, mientras que ofreciendo Valentin el suyo á Gabriela, los cuatro pasaron al comedor sentándose á la mesa.

Todos parecian mudos. Mr. Carlos pensaba sin duda en su fabrica; el comandante se esforzaba en disimular su agitacion, comprimiendo sus sus-

III.

LA CENA.

El comandante y Gabriela no habian vuelto á desplegar los labios desde la salida de Grousette. Atentos al menor ruido, temian aumentar, comunicándose, sus mútuos temores.

El sonido de un magnifico reloj de sobremesa les hizo temblar á ambos.

—¡Las ocho! murmuró Gabriela, y nadie parece!

Y la joven dejó caer su cabeza entre sus manos.

Gabriela un poco de ánimo, le dijo con la mayor dulzura el pobre viejo. Tu padre no tardará en llegar, ¿y qué disgusto no le darás si te ve en ese estado?

Gabriela pasó maquinalmente el pañuelo por sus ojos.

LAS CAPAS BLANCAS.

31

fir honrosamente una posicion elevada, importante para todo, habia dado abrigo en su pecho al mas implacable odio contra una sociedad que, con justo titulo, le miraba con lástima. Sus padres murieron derramando copiosas lágrimas de desesperacion al recuerdo de aquel hijo único, hacia el cual se habian mostrado siempre tan tiernos y cariñosos, y que les habia pagado con la ingratitud en cambio de su amor. En cuanto á su herencia, que ascendia á unos cincuenta mil francos, reunidos á fuerza de orden, de economía. Marius los habia derrochado en quince meses. Llegado á Lion hacia algunos años, habia empezado por dar, á muy bajo precio, lecciones de lectura y escritura. A su vez obrero, escribiente, ó tenedor de libros, habia concluido por entrar en calidad de contra-maestre, en la fabrica de Mr. Desray, y cosa, estraña, fuese que realmente se hubiese entendado, fuese notable indulgencia por parte de su jefe, habia conseguido mantenerse en ella por largo tiempo. Ultimamente acababa de ser bruscamente despedido.

Aunque motivada esta repentina despedida habia despertado todos los rencores de Marius; se hallaba poseido mas que de un resentimiento pasajero, resultado natural de la medida que le dejaba en la calle; se habia entregado á la

Isabel II. Una máquina de esta compañía reemplazó á la del Norte, y así continuó el tren su marcha en medio de danzas, de música y de enramadas; aspirando el fresco consolador de los montañas, cuya infinita poesía, no cabe en estas cartas telegráficas.

Hé aquí el programa de los festejos que se han hecho para obsequiar á SS. MM. en los días 20, 21 y 22, que nos ha traído el último correo está dividido en esta forma:

«En el primer día las campanas, las descargas de artillería y las músicas debían anunciar á la población que iba á tener la alta honra de recibir á sus reyes. A la llegada de estas nuevas salvas y repiques de campana lo harían saber al vecindario. Después de llegar las augustas personas á su palacio por las calles y paseos adornados al efecto con arcos y colgaduras, habría un descanso, hasta que llegada la noche se diese la señal para la iluminación.

A las nueve fuegos artificiales, dispuestos en un gran tablado sobre la dársena. Seguirían los bailes del país en la plaza, terminando los festejos con una gran serenata á SS. MM.

A las siete de la mañana del siguiente día, las músicas y tamboriles darían la alborada á las personas reales. A las diez los arcos triunfales, danzas y músicas recorrian las calles, presentándose delante de palacio. Por la tarde fiestas marítimas, que presenciaban SS. MM. desde un pabellón levantado en el muelle. Por la noche fuegos artificiales, iluminación en la bahía y serenata marítima.

El día 22, alborada, música y danzas. Regatas generales y cueñas de mar por la tarde, y fuegos é iluminación marítima por la noche.

Durante los tres días, comidas extraordinarias en los establecimientos de beneficencia y de corrección. Por último, en uno de los primeros días de agosto se verificará un sorteo de veinte y cuatro dotes de á dos mil reales cada uno, para otras tantas doncellas pobres.

(Correspondencia de España.)

Leemos en *La Época*:

«Nuestro apreciable corresponsal de Santander, á quien habíamos rogado que nos tuviera al corriente de todos los por menores relativos á la estancia de SS. MM., nos participa en el estenso parte telegráfico que copiamos á continuación, la ovación indescriptible que han recibido los augustos viajeros.»

«Santander 21 de julio.—Ha sido entusiasta la acogida de SS. MM. Por toda la carrera recorrida por la comitiva se arrojó un diluvio

de flores y de versos. La reina estaba sumamente conmovida y se la veía cada instante llevar el pañuelo á los ojos; un pueblo inmenso rodeaba el coche y victoreaba sin cesar. SS. MM. se dirigieron á la catedral, donde se cantó un solemne *Te-Deum*. Hubo una explosión de entusiasmo indescriptible cuando á la salida de la catedral, la reina levantó en brazos al príncipe y lo presentó al pueblo. En seguida los régios huéspedes se dirigieron á palacio, pero eran tales y tan ardientes las aclamaciones, que hubieron de asomarse al balcón, donde permanecieron largo rato en conversaciones animadimas con el ministro de Estado y marqués de Alcañices. Por la noche iluminación magnífica en la ciudad y en la bahía. Muchos miles de personas recorrian las calles y prorumpían en constantes vivas. Las músicas y tamboriles aumentaban la animación. No es posible encarecer la alegría y la satisfacción que reina en el pueblo.»

Ha sido aprobada el día 21 en Granada una sentencia de muerte dictada por el consejo de guerra en Loja contra el reo Francisco Mellado Fernandez, vecino de esta misma población, que mandó un grupo de rebeldes, y quiso fusilar á unos guardias civiles.

En este día debió ser puesto en capilla para ser ajusticiado al siguiente en Loja.

A propuesta de la Junta general de distribución de socorros con motivo de las inundaciones del año último, se ha mandado librar á la provincia de Granada la suma de 921,629 reales, 20 céntimos, para donativo, y la de 1.229,076 reales 10 céntimos, para préstamos reintegrables, ó sea el 40 por 100 de los totales que por ambos conceptos arrojan los estados de pérdidas de dicha provincia.

En el despacho que en su lugar verán nuestros lectores se habla de preparativos de guerra hechos por el emperador de Marruecos. Nada tiene de extraño que en vista del triste resultado que han logrado las huestes africanas, el emperador trate de organizar su ejército y poner su país en estado de defensa; pero todas nuestras noticias están contestes en presentar al emperador de Marruecos poco dispuesto á tentar segunda vez fortuna contra las armas españolas.

Partes telegráficas.

Gibraltar 20.—Los marroquies exageran los preparativos de guerra que hace su emperador.

Sevilla 21.—La infanta doña Maria de Re-

gla ha pasado bien el día y seguía aliviándose de su enfermedad.

Noticias del extranjero.

Partes telegráficas.

Turin 20.—La *Opinione* publica un despacho de París confirmando el rumor de que Rusia ha dado pasos para llegar á una conciliación entre las grandes naciones del Norte en vista de las complicaciones de Polonia.

Dice también este periódico que muchas suscripciones al empréstito están dirigidos al ministro de Hacienda. Algunas casas de Turin se han suscrito por cantidades importantes. Aun se ignora el precio de la emisión.

Nápoles 20.—Cialdini ha mandado hacer alistamientos para la guardia nacional movilizada. Muchos oficiales garibaldinos han aceptado mandos.

Los insurrectos reconcentrados en Monte Cilfone han sido derrotados.

Idem 24.—Se confirma la dimisión de Spaventa, á quien reemplaza Deblasio.

Varios de los bandidos han sido cogidos y fusilados.

Hoy ha salido de Liverpool el *Africa* que lleva para América 16,552 libras.

Berlin 20.—El estudiante Becker demuestra siempre mucha tranquilidad, duerme bien y tiene buen apetito. Es un fanático de admirable sangre fría. Se cree que el rey de Prusia no permitirá que lo ejecuten.

Paris 20.—Hoy el abogado de Mirés ha interpuesto apelación en la sentencia dada el 11 del corriente mes.

(Correspondencia de España.)

Servicio particular de *La Época* y de *La Crónica de Ambos Mundos*.

Londres 22.—El mensaje de Mr. Lincoln ha producido vivo descontento en Inglaterra.

Berlin 22.—El rey de Prusia, no obstante el último deplorable suceso, mantendrá la misma política que hasta aquí ha seguido.

Liverpool 22.—Parece que Méjico se niega á reconocer el tratado ajustado en París entre Mon y Almonte, y que no piensa enviar representante alguno á Madrid.

Miscelánea.

Nosotros los filarmónicos.—Antes de anoche, como era de esperar, hubo una gran concurrencia en San Martín. Si bien no hubo

el bullicio de los domingos, estuvo mejor, en razón á que el calor no se sentía tanto. La música tocó bonitas piezas. Hizo falta dos cosas, agua y aceite, aquella para apagar el polvo, este para matar las sombras.

A los toros, á los toros.—Esta tarde tenemos una excelente corrida de novillos, hará muy mal el que no vaya á verla, porque eso se pierde. Yo por mi parte ya he pensado en ello, y Dios mediante, un paso tras otro, si no hay un prógimo que quiera llevarme en coche, me haré presente en la plaza y tomaré mis apuntes histórico-biográficos de todos los animales... que se fician.

Anda, Carmela mía, que sale el vicho, picale á los talones, pesquemos sitios.

Anda sin susto que toros se ven pocos aunque haya muchos.

Adelantos.—Se ha establecido una escuela de niñas en el barrio del Alcázar Viejo, de esta capital, bajo la dirección de doña Josefa Guerrero y Dominguez.

Flemas.—Encontrábase un grave inglés en un gabinete de estudio, tranquilamente ocupado en sus tareas, cuando uno de sus vecinos entró precipitadamente á anunciarle que, á consecuencia de cierto descuido, la casa era presa de las llamas.

Nuestro flemático británico, levantó lentamente la cabeza, y con el mayor reposo contestó al interlocutor:

—Bien, amigo mío, doy á usted las gracias por el aviso; pero hágame usted el obsequio de ir á decirlo á mi esposa, porque no me mezclo jamás en asuntos domésticos.

Muerte natural en horca.—La prensa portuguesa anuncia que ha sido preso cerca de Viseo un feroz asesino, «ó qual se achava sentenciado á morrer de morte natural na forca, no lugar onde tinha commettido um assassinato.» Si es muerte natural la muerte de horca, no seremos nosotros los que continuemos pidiendo al Señor en nuestras humildes oraciones, que nos deje morir de muerte natural.

Señoras, por compasión.—En Barcelona se está formando causa á una jóven porque en un arrebato de celos, arrojó á la cara de su novio una porción de aceite de vitriolo. Si no se remedia esta especie de vitigio sanguinario que se vá apoderando del bello sexo, será preciso para acercarse á una mujer llevar un revolver.

Gran función.—El viernes 26 parece que se lidiarán en la plaza de toros cuatro novillos por aficionados, despues de los cuales se hará una fiesta sorprendente de pólvora por unos maestros de pirotécnia que han llegado de Sevilla. La entrada será á dos reales.

Gracias.—Se han dado de Real orden á los ayuntamientos de Aguilár, Rute é Jzn-

animosidad y al furor que causa la destrucción de un plan largo tiempo calculado y muchas veces acariciado.

A consecuencia de la carga de caballería que había dispersado á los amotinados de la calle Grenette, Marius entregado á una feroz agitación con los puños cerrados, y con la ira reconcentrada en su corazón, recorría solo los barrios más desiertos.

—¡Malditas capas blancas! murmuraba corriendo al azar; sin ellos, yo hubiera llegado á ser el salvador de esa dos mugeres; que el destino arrojaba en mi camino. ¿Me hubiera colocado á la altura de un héroe para con ellas y su familia, y quién sabe hasta donde hubiera podido llegar su agradecimiento. ¡Malditas capas blancas! Una esperanza me quedaba, y era preciso que ese estúpido de dragon me la quitase. Sin ese soldado, que Dios confunda, Paula hubiera caído en mi poder.

Un hombre que la seguía de cerca, y que la oscuridad de la noche y la preocupación le habían impedido de ver y de oír, le agarró por el cuello.

—¡Hola! ¿sabeis donde estáis hablando, hablad pronto, u os estrangulo.

A la voz, al gesto y al apóstrofe, Marius había conocido perfectamente que tenía que haberse las con Groussette.

No queriendo ser reconocido, se colocó el sombrero hasta los ojos, no contesto nada, y separándose por una brusca sacudida del puño de acero del antiguo marino, echó á correr. Groussette le persiguió durante algunos instantes con un decidido ardor juvenil, que no fué coronado del éxito.

—¡Ahl con que Paula no ha vuelto aun á su casa, se dijo Marius, el que, una vez libre de Groussette, se había sentado sobre un banco; la andan buscando; ¿y por qué no he de ser yo el que la conduzca á su casa?

Una patrulla de dragones pasaba á lo lejos. —Si yo le siguiese, dijo, quizás me conduciría cerca de Paula. ¿Quién me ha dicho que el hombre que me la arrebató no vaya ahí? He perdido la primera jugada, pero puedo aun ganar la segunda; por lo tanto, ¡aun no hay nada perdido!

Y Marius tomó la dirección que llevaban los soldados.

piros; Gabriela enjugaba furtivamente algunas lágrimas; Valentin miraba alternativamente las dos sillas desocupadas, á Gabriela y al septuagenario, y su noble rostro expresaba cierta admiración mezclada de tristeza. Mr. Carlos era el único que conservaba su fisonomía y su ordinario apetito. Comía, bebía y no preguntaba nada.

Valentin, interrumpió en fin el silencio.

—Estamos en vísperas de grandes desgracias los habitantes pacíficos...

El comandante le dió un golpe con la rodilla.

Valentin, estupefacto, no terminó la frase.

—¿Las señoritas Paula y Eliana, estarán quizás indispuestas? preguntó Valentin que, interrumpido una primera vez, se decidió, despues de una breve pausa, á volver á la carga.

—Han salido, replicó el ciego aparentando la mayor naturalidad.

—¿Que han salido! eso es una imprudencia, replicó vivamente Valentin. ¿Salir en semejante día y á tal hora! ¿Supongo que no habrán ido solas?

Por toda respuesta, el anciano y Gabriela suspiraron.

El jóven se quedó pensativo y guardó silencio. Mr. Carlos no despegó los labios; pero el vaso

ar, por sus sentimientos de adhesión al trono y Gobierno de S. M. con motivo de los sucesos de Loja.

A rey muerto...—Ha sido separado de la Secretaría de Ayuntamiento de Iznajar, don Rafael Delgado, habiendo nombrado el Ayuntamiento interinamente á don Rafael Junquito, vecino de esta capital.

A la sombra.—A ella ha sido conducido un hombre por haber atropellado una casa en la calle de las Campanas, robando una cantidad como de ocho duros.

Proteccion á las artes.—Parece que algunos vecinos de los Callejas del Portillo, se han negado á dar agua para las obras del embalsado que está llevándose á cabo en aquel sitio. Ignoramos las razones que hayan tenido para esa negativa, que creemos dura, puesto que las obras redundan en beneficio del público, y no de ningún particular.

Y qué bonitas.—Han empezado los exámenes de maestras de instruccion primaria en los salones del Gobierno de Provincia.

Música, música.—La auxiliar municipal tocará esta noche en la Ribera, las piezas siguientes:

- 1.º Paso doble de la Catalina.
- 2.º Vals obligado de requinto, el Coradino.
- 3.º Tris-tras, danza.
- 4.º Aria de tiple del primer acto de la Traviata.
- 5.º Paso doble del Diablo en el poder.
- 6.º Coro y aria final de Los Lombardos.
- 7.º Polka de las ranas.
- 8.º Stottes obligada de cornetín.

Bien por la juventud.—Los jóvenes que se han reunido á fin de llevarla tambien los viernes, mucho nos alegraremos que salgan adelante con su empresa, que indudablemente merecerá un voto de gracias de nuestras bellas, que es cuanto ellos pueden desear, aparte de los aplausos de un gacetillero que le ha quedado la afición y el compás.

Ventajas de Santo Domingo.—Tomamos de una carta escrita por un jóven oficial de Samaná, el párrafo siguiente:

«Ayer compré una vaca con su ternero, doce gallinas, quince pollos, cien huevos y doscientas naranjas por «dos mil quinientos dieciséis pesos del país, ó sean «diez pesos» de plata corriente.» «Qué jautja!»

Por todo lo no firmado, Acisclo de Prados.

BOLETIN RELIGIOSO.

Ho-y.—Santiago apóstol, patrón de España, y san Cristóbal, mártir.

Jubileo circular.

En la Paroquia de Santiago por su fabrica.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 21 DE JULIO.

3 por 100 consolidado... 48,85-30,00.

EL COCHERO DE CABRIOLET.

NOVELA DE ALEJANDRO DUMAS.

TRADUCIDA

POR D. JOSÉ VEGA.

(Continuacion.)

tes plateados permitian bajar la capota de cuero hasta el primer grado.

Una sonrisa de satisfacción dió á conocer á José que estaba contento de su inteligencia. Le di mis órdenes para todo el dia, y me recosté sobre unos magníficos cojines. Cantillon estendió sobre mis rodillas un carrick color de café con leche, dió un chasquido con la lengua, y el caballo partió sin necesitar del látigo, que permaneció todo el tiempo clavado en su sitio, mas bien como un adorno obligado, que como un medio coercitivo.

—A dónde vamos, mi amo? me preguntó.

—A casa de Carlos Nodier, en el Arsenal.

Cantillon respondió con un signo, que quería decir:

—No solamente se donde está eso, sino que conozco ese nombre.

En cuanto á mí, como me ocupaba entonces confeccion del *Antony*, y el cabriolet tenía

3 por 100 diferido..... 42,80-00,00.
Deuda del personal..... 24,00-00,00.
Acciones de carreteras.—De abril de 4,000, 96,00.—Idem de 2,000, 96,50.—De junio de 2,000, 96,50.—De julio de 2,000 93,60.—De agosto de 2,000, 00,00.—De marzo de 2,000, 00,00.—Obras públicas, 95,60.—Canal de Isabel II, 408,00.—Obligaciones del Estado, 92,50.—Banco de España 210,00.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde el dia 23 al 24 de julio.

Trigo.—Fanegas 650 de 45 á 48.
Cebada.—Fanegas 176, de 30 á 31.
Fuera de la Alhóndiga.

No hubo venta.
Carne de vaca á 34 cuartos libra.
Aceite fresco de 00 á 53 reales arroba, en la ciudad.

Idem en los molinos de 40 á 41.
Al por menor, á 10 1/2 cuartos panilla.
Jabon blando, á 16 cuartos libra.

PRECIOS DE LOS VINOS.

En la sierra de Montilla, de 26 á 28 reales arroba.
En los Moriles de Aguilar, de 28 á 30 id.
En Córdoba de 40 á 48 id.

SEVILLA 23 DE JULIO.

Trigo de 48 á 62. Cebada de 32 0/0 á 35 1/2. Aceite, nuevo 46 á 46 y 1/4. Endeble á 00 0/0 y 00. Aceiton de 00 á 00.

JEREZ 22 DE JULIO.

Trigo de 55 á 60. Cebada de 32 á 39. Maiz de 00 á 00. Habas de 44 á 45. Garbanzos de 78 á 100.

MÁLAGA 22 DE JULIO.

Trigo de 42 á 61. Cebada de 24 á 32. Habas de 35 á 39. Aceite de 00 á 46 0/0.

SALON DE BAILE.

En el de la calle de Jesus Maria, habrá esta noche bailes de sociedad, hallándose el salon lujosamente adornado.

A 2 reales la entrada.—A las nueve de la noche.

PLAZA DE TOROS DE CORDOBA.

Ayer llegaron á esta los novillos anunciados para la funcion del dia 25 del corriente: reconocidos y visto que solo dos reúnen las cualidades y circunstancias consignadas en la reseña remitida por el ganadero y que los cuatro restantes no son en manera alguna aceptables; la empresa, celosa de su honra y prefiriendo por tanto su buen nombre y reputación á todos los intereses, no ha vacilado un momento en sustituir (previa la autorizacion del Sr. Gobernador de la provincia) los espresados cuatro novillos, á pesar del aumento de gastos que se le originan, con dos toros de la acreditada ganaderia del Sr. D. Rafael José Barbero, de esta vecindad, y dos becerros de D. Alvaro Muñoz, de Almodóvar del Campo, cuya reseña es la siguiente:

- 1.º Couffitero; castaño, ojinegro, cinco años, bien puesto; un galapago en la cara; del señor Barbero, con divisa blanca y encarnada.
- 2.º Tamujo; castaño, cinco años, bien puesto; un poco hormigon; del dicho señor Barbero, con igual divisa.
- 3.º Perdigon; negro, cuatro años, bien puesto; del señor Muñoz, con divisa verde.
- 4.º Corzito; castaño, albardado, cuatro

un movimiento muy suave, me puse á meditar el fin del tercer acto, que no dejaba de inquietarme mucho.

No hay instante mas agradable para un poeta, que aquel en que ve finalizar su obra. Para llegar á este punto, pasan tantos dias de trabajo, tantas horas de desaliento, tantos momentos de duda, que cuando se llega á ver, en esta lucha del hombre con el espíritu, plegarse y rendirse la idea que uno ha atacado bajo todos sus aspectos, como bajo la rodilla un enemigo vencido que demanda gracia; cuando se llega á este punto, decimos, se experimenta una dicha proporcionada, en nuestra débil organización, á la que debió experimentar Dios cuando dijo á la tierra: *Hagase*: y la tierra se hizo: como Dios, el poeta puede decir en su orgullo: *Hé hecho alguna cosa de la nada; hé arrancado un mundo al caos.*

Es verdad que el mundo del poeta no está poblado sino por una docena de habitantes, no tiene mas espacio, en el sistema planetario, que los treinta y cuatro pies cuadrados de un teatro, y muchas veces nace y muere en la misma noche.

Pero es igual, mi comparacion no subsiste menos por eso: yo prefiero la igualdad que eleva á la igualdad que rebaja.

Yo me decia estas ó parecidas cosas: veia, como detrás de una gasa, que mi mundo iba

años, bien puesto: de dicho señor Muñoz, con igual divisa.

5.º Jazminito; castaño oscuro, bien puesto, cuatro años: del señor Muñoz, sin divisa.

6.º Barrabás; cárdeno, cornicorto, cuatro años: del espresado señor, sin divisa.

Ver satisfechos los deseos del público y hacerle comprender que la empresa no tiene otro afán que el de complacerle, es nuestra única aspiracion y el mejor premio á los desvelos y aumento de gastos que tal variacion nos ha ocasionado.

Espadas. José Sanchez, Poleo, de Córdoba, y Manuel Dominguez Tirado, de Sevilla, que matarán alternando.

Picadores. Francisco Gomez, el Bravo, de Sevilla.—Juan de Dios Bejarano, Juan Rodriguez, Burri, y Manuel Rodriguez, de Córdoba.

Banderilleros. José Fernandez, Lillo, de Sevilla;—Rafael Molina, Lagartijo, Manuel Martinez, Mangrana, Francisco Quesada, Pipa, Francisco Sanchez, Bebe, y Rafael Luque, Zurdillo, de Córdoba.

La plaza se abrirá á las tres y media, dando principio la funcion á las cinco en punto.

Tarifa de precios. SOMBRA. Azotea de arrastradero, rs. vn. 100.—Palcos, 60.—Barandillas, 4.—Antepechos de tendido, 1.—Grada cubierta, 1.—Entrada general, 5.—SOL. Azotea de puerta, 50.—Palcos 30.—Entrada general, 3.

Gran funcion de pirotécnica.

en la tarde del Viernes 26 de Julio de 1861.

PRIMERA PARTE. Despues de tocar la banda piezas escogidas, dará principio el espectáculo con grandes disparos de cohetes reales que en su subida irán despidiendo abundantes luces de vistosos colores. Numerosas elevaciones de bombas, que arrojarán en el espacio luces de infinitos colores. Admirables disparos de luceros de todos colores de una vista sorprendente, invencion del director, y nunca ejecutados hasta hoy. Disparos de bombas imperiales hasta hoy desconocidas, debidas á los adelantos del profesor Ponti. Ascenciones mágicas de bombas reales, las que despidirán vistosas coronas volantes. Rápidas ascenciones de cohetes y bombas reales con desprendimientos de multitud de coronas volantes, que arrojarán luces de los distintos colores del prisma. Grandes disparos de bombas de busca pies y de centellas de iluminados colores. Infinidad de cohetes de chisperia que á una elevada altura harán su detonacion arrojando copiosas lágrimas. Cohetes á la Congreve que presentarán todos los afectos que pueden ofrecer los inventados para la guerra. Un crecido número de voladores de doble subida, los que llamarán la atención del público por la elevacion que toman, siendo los primeros que se han quemado de esta clase. Cohetes de luceros rojos, composición original del director de esta funcion, por los que ha merecido los mayores aplausos.

SEGUNDA PARTE. Dará principio con un estrépito disparo de una grande bomba de bengala inmediatamente el director acompañado de otro individuo tomará asiento en la MESA INFERNAL, donde se les servirá una CENA VOLCANICA, la que consistirá en que de varias botellas que se hallarán á la mesa, se les servirá del licor que encierren; cuyo licor se inflamará y de este beberá el director viéndose despues arrojarlo tambien inflamado y hecho llama por la boca, lo que horrorizará al público, al mismo tiempo comerá de todos los manjares del banquete, los que estarán

tomando su sitio entre los planetas literarios; que sus habitantes hablaban á mi gusto, y se movian bajo mi direccion: estaba contento de ellos, y oia llegar de una esfera vecina un ruido nada equivoco de aplausos, que probaban que lo que pasaba en mi mundo era de su agrado, y estaba contento de mí.

Todo esto no impedia que sin salir de este adormecimiento orgulloso, opio de los poetas, vieses á mi vecino disgustado con mi silencio, inquieto con mis ojos fijos, admirado de distraccion, y haciendo grandes esfuerzos por sacar-me de ella.

—Mi amo, el carrick se cae.

Yo lo atraia sobre mis rodillas sin responderle.

Tan pronto soplaban los dedos.

Yo me metia silenciosamente las manos en los bolsillos.

Otras veces silvaba la *Parisiense*.

Y yo llevaba maquinalmente el compás con la cabeza.

Al subir al carruaje le habia dicho que teniamos que estar cuatro ó cinco horas juntos, y el pobre hombre estaba visiblemente atormentado con la idea de que, durante todo este tiempo, guardaria un silencio tan perjudicial á su buena voluntad de hablador. Por fin, sus sintomas llegaron á tal punto que me dió lástima. Abri la boca para dirigirle la pa-

en llama viva, presentando un cuadro imponente, pues las sillas, mesas y demás objetos que forma el convite, saldrá fuego de las distintas clases que se conoce, habiendo momentos en que quede el director y su convidado enteramente envuelto en las llamas.

Despues de concluida la cena mágica, se quemará una pieza de luces de chisperia de colores que figurarán una rosa de gran tamaño con sus hojas figurando al natural. Vistosos soles transparentes con rallo que formarán una circunferencia de doce varas de diámetro. Magníficos solés fijos que arrojarán chispas y ráfagas á una gran distancia, arrojando coronas que se elevarán á una extraordinaria altura iluminando el espacio con grandes derrames de chispas de todos los colores del prisma. Ruedas de distintos dibujos de torbellinos y exhalaciones. Un magnífico torbellino aereostático que despues de varias mutaciones, despedirá tres coronas volantes hasta una altura extraordinaria. Juego de harpas jiratorias de luces brillantes y fuegos nevados. Grandes piezas de chisperos con soles, salidas de cohetes y coronas volantes. Magníficos grupos de ruedas giratorias en que figurarán el vuelo de los antipodas, que presentará una vista mágica. Grupos de desprendimientos de nueva invencion, con cuatro ruedas de chisperia transformaria. Ruedas colosales adornadas con luces de distintos colores y lucos de Bengala de gran efecto y brillantez.

TERCERA PARTE. La gloriosa jorada en que la Marina española destruyó los fuertes baluartes de la Aduana de «La Ría de Tetuan.» En uno de los lados de la plaza se hallarán colocados los fuertes del Castillo que defendían la Ría presentando piezas de batir, y en su almenado aparecerán multitud de Moros para su defensa: en el lado opuesto se hallará situado otro fuerte español que batirá al enemigo hasta dejarlo completamente volado, un fortin ayudará con sus disparos hasta que quede del todo arrasado, quedando envuelto entre las ruinas la guarnicion de moros que la defendían. El nutridísimo fuego que arrojarán los fuertes y el certero de sus disparos, causarán un estró horrible en las baterias enemigas, y á la explosion de las bombas, se verán caer por tierra todos los baluartes. Instantáneamente se iluminará con luces de Begala el fortin, apareciendo en el el letrero de: ¡VIVA ESPAÑA!

CUARTA PARTE. Se presentará una vistosa perspectiva figurando una fachada de frente y dos laterales en forma de fortaleza, principiaron á dirigirse fuego mutuamente, infinidad de bombas de todas clases se dispararán de la fortaleza, gran lluvia de chisperia intercalada con disparos, imitando el fuego de fusileria, iluminaciones generales de fuego, con grandes mutaciones de refractoria de todos los colores hasta hoy conocidos, grandes ascenciones de coronas giratorias, grandes giros de columnas espirales que admirarán por los sorprendentes colores del fuego que arrojarán, concluyendo con una iluminacion general, en la que habrá distintas mutaciones, dando fin con la gran luz de doble intensidad, la que iluminará la plaza con luz tan clara como la del dia.

NOTA. Desde la diez de la mañana estará la plaza abierta para las personas que gusten tomar una idea de las piezas y perspectivas construidas al efecto.

Dará principio á las siete de la tarde.

Precio. Palcos 20 rs. Barandillas 2. Centro de tendido 1. Entrada General 2 rs, y 8 mrs.

labra. Su cara se desarrugó. Pero desgraciadamente para él, la idea que me faltaba para concluir mi tercer acto, me ocurrió en este momento, y como ya me habia vuelto casi, y tenía la boca entre abierta para hablar, volví á recostarme tranquilamente en mi sitio, diciéndome, á mi mismo: *Esto es, bueno, bueno!*

Cantillon creyó que me habia vuelto loco.

En seguida lanzó un suspiro.

Pasado un instante, detuvo su caballo, y me dijo así.—Aquí es, estamos á la puerta de Nodier.

Bien querria hablaros de Nodier, primero por mí, que lo conozco y lo quiero, y despues por vosotros, que le quereis, pero quizás sin conocerle.

Esto será mas tarde.

Esta vez es de mi cochero de quien se trata. Volvamos á él.

Al cabo de una media hora, bajé; volví á tomar mi sitio á su lado, y á encontrarme en la especie de butaca que me habia dispuesto tan perfectamente á la vsta contemplativa. Con los ojos medio curados, dije:

—Taylor, calle de Bondy.

Cantillon se aprovechó de este momento de expansion para decirme con rapidez:

—M. Carlos Nodier no es un caballero que escribe libros?

—Precisamente; pero como diablos lo sabes?

FERRO-CARRILES ANDALUCES

Table with 4 main sections: TRENES DE CORDOBA A SEVILLA, TRENES DE SEVILLA A CADIZ, TRENES DE SEVILLA A CORDOBA, and TRENES DE CADIZ A SEVILLA. Each section contains a table of train schedules with columns for stations, class, and price.

Table with 4 main sections: TRENES DE CORDOBA A SEVILLA, TRENES DE SEVILLA A CADIZ, TRENES DE SEVILLA A CORDOBA, and TRENES DE CADIZ A SEVILLA. This section continues the schedule information with more detailed pricing and station lists.

TRENES CON DIRECCION AL TROCADERO.—Salida de Jerez, a las 6 y 45 minutos de la mañana.—Id. del Puerto de Santa Maria, a las 8 de id.—Id. de Puerto Real, a las 8 y 30 minutos de id. y 3 de la tarde.—Llegada al Trocadero, a las 8 y 45 minutos de la mañana, y a las 3 y 5 minutos de la tarde.

SECCION DE ANUNCIOS

DILIGENCIAS

La Cordobesa

Entra de Madrid todos los dias de 1 a 2 de la tarde, y sale para dicho punto de 2 a 3 de la misma.

La Madrileña

Entra de Madrid los dias pares de 2 a 3 de la tarde, y sale para el mismo punto los dias impares a la misma hora.

Norte y Medio-dia

Entra de Madrid los dias impares de 2 a 3 de la tarde, y sale para la corte los dias pares a la misma hora.

Su despacho calle Ambrosio de Morales, frente a la fonda de Rizzi.

Los precios siguientes son los que las empresas Norte y Mediodia, Madrileña y Cordobesa han convenido en establecer desde 1.º de febrero:

Table with 3 columns: Precios, A Manzanares, A Madrid. Rows include Berlina, Interior, Rotonda, and Cupé.

La Malagueña

Sale los lunes, miércoles y viernes para Málaga y su carrera, de 2 a 3 de la tarde.

La Andaluza

Sale diariamente para Lucena a las 12 de la noche.

Precios.—Berlina, 52. Interior, 39. Su despacho parador de la Herradura, por D. Alfonso Maroto.

Servicio de carruajes de transporte entre Sevilla, Córdoba y Antequera

DE D. ALFONSO MAROTO. El dueño de estos carruajes tan conocida en dichas ciudades, tiene establecido un servicio en combinacion con el ferro-carril de Sevilla a Antequera y vice-versa, para conducir toda clase de arrobos y pasajeros, a precios arreglados.

Su despacho calle del Potro, número 14, en el despacho del dueño de los mismos, donde se admiten arrobos para Málaga, Madrid y su carrera, y se contratan cargamentos para cualquier punto de España.

BAZAR DE PERFUMERIA

ESQUINA A LA CAMPANA N. 1. EN SEVILLA.

Se reciben diariamente preciosos y variados surtidos de perfumeria cual pocas veces se habrá visto en Sevilla, de los fabricantes Lubin, Gerlain, Violet, Coudray, Gantier, Rimmel, Pelletier, Farina, Demarson, Terreur, Societe Hygienique, Bayley y compania; jabones de Tridacie (lechuga), legitimo de su inventor Violet, para lo cual enseñaremos el modo de conocer su falsificacion: en el ramo de cepilleria y peñera un elegante surtido.

CHROMACOME para teñir el pelo al minute sin dañar la piel ni teñirla.

En dicho establecimiento se proporciona una persona dedicada a este ejercicio, y que pasa a domicilio a efectuar dicha operacion.

VEINTE MIL JABONES.—Acaban de recibirse de las clases transparentes y almendras amargas superiores, los que se despachan a precios muy arreglados.

14v.

Se hallan de venta en la

ciudad de la Matriz-alta, término de esta ciudad, 5082 pinos: los 4794 de aserriero, y los restantes rollizos; se han señalado para su corta y dividido en tres suertes, cuyo aprecio y condiciones para su venta estan de manifiesto en la secretaria del Escelentísimo Sr. Conde de Gavia.

Arrendamiento.—El de un

molino harinero con tres asientos, llamado de Varo u Obra-pia, en el rio de Cabra, término de Aguilar.—Hasta el 10 de Agosto admite proposiciones su dueño D. Juan Bautista Burgos, en dicha poblacion, siendo preferible en igualdad de renta el que mas

garantia hipotecaria ofrezca para asegurar el pago de los mismos.

Imprenta de LA ALBORADA

plazuela de Frias, 31.—En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones con nuevos y elegantes tipos, y precios muy arreglados.

Tambien se hallan de venta los efectos siguientes:

Papel pautado de todas reglas, método de Iturzaola.

Silabarios, forrados y en rama.

Catecismo de la Doctrina Cristiana, por el padre Ripalda.

Tabla de las cuatro reglas de cuentas, y otra con arreglo al sistema métrico.

Colección de poesias premiadas en los juegos florales de 1859.

La Toma de Tetuan ó un triunfo mas para España, zarzuela en 3 actos.

Quiero dinero, pieza en un acto y en verso.

Historia del beduino de los seis dedos, un cuaderno en 8.º

Los Dos Balcones, novela, un tomo en 8.º

Viajes al reino africano de Dahomey, un tomo en 8.º

Tambien se hallan de venta letras de cambio, sueltas y en mayor cantidad.

Recopilacion legislativa de

España desde 1810, hasta el actual.—Consta de 8 tomos, letra compacta, comprende a la letra cuantas disposiciones se han dictado referentes a derecho, administracion, papel sellado, hipotecas etc., encontrándose al golpe de vista cuanto se ha dispuesto respecto a cada materia, con los códigos de comercio y penal, ley de enjuiciamiento mercantil y civil.

Los siete tomos que comprenden hasta 1859 se adquieren por 186 rs. pagados de una vez, ó 200 en cuatro plazos de a 50 rs. mensuales y de 1860 en adelante a razon de 10 rs. por año.

Está de venta en Granada en la imprenta de El Genil y en casa de D. Francisco Callejon, calle de San Isidro, núm. 27, a quien se dirijen los pedidos remitiendo su importe en libranzas, y se sirven los ejemplares por el correo franco y certificados.

PAPEL RAYADO.—En la imprenta de LA ALBORADA se ha establecido máquina para rayar papel, y tanto en manos sueltas como para libros encuadernados se servirá a los que nos favorezcan con toda la economia posible.

Editor responsable, ACISLGO DE PRADOS.

CÓRDOBA. Impr. de este periódico, plazuela de Frias, 31. a cargo de D. José Gomez.

Advertisement for DON JOSE SERRANO Y GARCIA, DENTISTA MECANICO. Includes text about dental services and a vertical title 'DENTISTA MECANICO'.